

1967

CONTEXTO; Entrega N° 1.741; Diciembre 19, 2022.

A LA MEMORIA DE RICARDO ENRIQUE BARA

(1936 -2022)

Enorme tristeza nos produjo, tanto a mi esposa como a mí, enterarnos del fallecimiento de Ricardo Bara. Porque era un encanto de tipo.

Profesor y rector de la Universidad Nacional del Sur (UNS), productor pecuario de la zona de Bahía Blanca, autor de un sobresaliente texto sobre finanzas públicas, erudito -fanático, casi- de la obra del economista norteamericano James Buchanan, etc. Al final de estas líneas aparecen las correspondientes referencias bibliográficas (el listado probablemente sea incompleto, aunque no fue un autor muy prolífico).

En sus periódicas visitas a Buenos Aires, a propósito de la Exposición Rural primero, y para efectuar consultas médicas después, las cenas que con Ricardo y su querida esposa Emilse -un personaje, profesora de historia del arte-, Any y yo tuvimos, fueron verdaderas exquisiteces. En mi caso no por lo que comíamos, sino por la conversación.

A su pedido, en 1979 fui profesor en la UNS, episodio que en mis memorias (Apuntes a mitad de camino, Macchi, 1995) recordé en los siguientes términos:

“Como consecuencia del copamiento por parte de la extrema izquierda primero, y de la represión del Proceso después, la UNS (al menos su departamento de economía) había quedado devastado. Para recomponerlo, el rector, el economista Ricardo Bara, me contrató para que dictara un curso de macroeconomía y política económica delante de los profesores del mencionado departamento (Tomás Baliño, Enrique Bour y Ernesto Gaba, entre otros, dictaron otras materias dentro del mismo proyecto). Como consecuencia de lo cual, entre abril y noviembre de 1979, viernes por medio me pasé el día y una parte de la noche en Bahía Blanca”.

“Tomaba el primer avión que salía de Buenos Aires hacia Bahía; dictaba clase entre las 9 y las 13 horas; almorzaba en la Taberna Vasca con José A. Carlos, uno de los asistentes al curso, quien nunca me permitió pagar (Carlos, propietario de una tienda de Bahía, tiene la costumbre de asistir a las reuniones de la Asociación Argentina de Economía Política acompañado por su simpática esposa); dormía una corta pero indispensable siesta (Bara había

negociado con el hotel Italia, que me facilitara una habitación por un ratito, lo cual fue siempre posible excepto cuando por no sé qué campeonato de básquet -muy popular en Bahía- el hotel estaba repleto. Las habitaciones eran razonables, pero rara vez había agua caliente) y volvía a la UNS, para dictar clase de 4 a 7 de la tarde. Una vez por mes regresaba en el avión que de Bahía Blanca partía a las 8 de la noche y la otra en el de la medianoche, porque para redondear mis honorarios, luego del referido curso, en el aula magna de la UNS dictaba una conferencia mensual sobre coyuntura económica”.

A todo lo cual agrego ahora, que tengo un gratísimo recuerdo, tanto del curso con los profesores, como de las reuniones referidas a la coyuntura, que tuvieron lugar en el Aula Magna de la UNS. Tenía entonces 36 años, edad ideal para semejante patriada.

. . .

Bara, R. (1968): "Incentivos a la inversión en el impuesto a los réditos, 1946-1963", Asociación argentina de economía política, noviembre.

Bara, R. (1985): "Aspectos impositivos en el agro", Asociación argentina de economía política, setiembre.

Bara, R. E. (1987): “James M. Buchanan, premio Nobel de economía 1986”, Estudios económicos, 5 (n.s.), 9/10, enero-diciembre.

Bara, R. E. (2002): “James Buchanan”, conferencia pronunciada en la Academia Nacional de Ciencias Económicas, 20 de agosto.

Bara, R. E. (2006): Finanzas públicas y decisiones públicas: un enfoque de economía política, Consejo profesional de ciencias económicas de la ciudad autónoma de Buenos Aires.

Bara, R. E. (2015): “La Carta Magna. Reflexiones sobre su significado, 8 siglos después”, Revista de economía y estadística, 53, 1.